

その成果の一つが、平成16年度の感性工学会論文賞を受賞した「ホタルの光の癒し効果」に関する報告である。この研究で、ホタルの光と癒し効果を実証すると共に、バーチャルイルミネーションホタルロボット（以下ホタルロボット）を開発した。ホタルロボットは、生態情報及び温湿度をワンドリマーに読み込み、実際の環境下におけるホタルの光と発光パターンをLEDで再現したものである。

愛行動で飛翔及び止ま
てる時に発する光、二
つ目は風や音、振動等に
よる刺激光、三つ目は生
まれた場所からまたたく
違う場所に移された時の
威嚇光である。刺激光
威嚇光には全く癒し効果
が無く、逆に興奮に近づ
感覚を脳の中に引き起こ
す。つまり、人間の勝手
で連れてこられたホタル
光には全く癒し効果が無
いのである。

ノ、壁紙、飛行機や新
一線のシートにも応用出
ることと、ホタルの光か
ヒントを得、簡易で小
カード型地雷探査機を
特許出願した。ホタル
光と同じ発し効果をも
オーロラの光を、三次
的に再現する方法を明
確、特許出願の準備を
めている。

幹來らしが急務と訴えられた。しかし、日本のトマト型農業は7割がハウスであり、受粉のほとんどのセイヨウが担つてゐる。年間約15万コロ以上が使われ、輸入では国内繁殖し販売している。従来のホルマ質向上、省力化、減處理に比べ、トマト受粉後はハチニ方、外来種のセイヨウ生态系に戻せないに、受粉後はハチを

しきルとの関係を研究する一つとしている。ゲンジボタルが上級培養の頃、自然界では姫王などマルハナバチの女王らしい眠から目覚め活動を二一する。ゲンジボタル化する時期には、在されマルハナバチの活動モゼン発化する。ホタルの品する環境、すなわち農業熱・湿度・土壤及びウの環境が、在来種のハナバチの生息環境を毒大変興味深い現象を晦く闇運していること

板橋区ホタル飼育施設

外来種から生態系を守る

This image is a high-contrast, black-and-white scan of a surface. It exhibits significant noise and graininess. A prominent vertical band of lighter noise runs along the left edge. The rest of the image is characterized by a dark, textured background with scattered white specks and small, irregular white patches, particularly concentrated in the lower right area.

自然東のように製作した「ミヤママルハナバチ生態
記録」(合著)で、また、『世界のハチ』(監修)、『世界の
ハチ』(監修)など、多くの書籍を著す。

観賞用にホタルを購入放す事態は、未だに絶たないのが現状である。そのような場所にホタルロボットを設置することで、事態が改善される。ホスピスや老人ホーム、病院、様々な施設にも活用でき、本物変わらない光が楽しめ同時に癒し効果も味わえる。

その他、ホタルの飛バーンを三次元的に測し癒し効果を立証し立体的な建物のデザ

平成6年頃から、トの受粉に利用される外来種セイヨウオルハナバチ(以下セイヨウ)の問題が表面化し、9年9月には、生物関係の雑誌などで大きく取り上げられ、報が相次いだ。外来であるセイヨウが、日本生態系に侵入した場合の競合や駆逐が、生態系に及ぼす影響、来種の競合や駆逐が、され、在来種への切

殺・熱殺・焼殺を
れはならないのが
ある。

しなければならぬ。また、在来種ナバチの発する特徴、特にオスナバチの「レモンバーム匂い」は、ホタルを誘発する可能性が示されている。

マルハ 用で、普及できる
有な匂 が発す □
に似た 外来生物法の中に
の羽化 も示唆 ヨウオオマルハ
も示唆 名前も候補として
る。オラン
ベルギーの会社が
ら在来種クロマリ
ハチの 同様に 出し増殖させ、
セイヨ 逆輸入していると
理を人 ある。外来種の生
理を行つて ては、自國で在来種
数を増 は、自國で在来種
ある。ハナバチや生産量

本でも、もう少しが望まる。日本の多様な進化の中で植物の深いハーバードで生態系のバランスが日本から逃げた海道では、残念ながら日本が持つてゐるに、在来種の生息地は悪庭市では、ヨウコウに変わつて告もある。大雪のマリカで、きなセイヨウの法的規制が適用され、それが結果として、

たは國の特
であるナキ
しており、
高山及び高
ヨウに盗竊
まい、ナキ
ひえも脅か
あり。
日本海側に生息して
る。11月から種苗会社
全面協力で在来種ク
マルとセイヨウの授粉が
況を埼玉県三芳にある
マトハウスで条件を同じ
にして、比較する実験を予
定している。この成果が
来種のクロ
農業に還元していくこ
ニマルハ
が、今後の大きな課題で
ある。